

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

Precios de suscripción:
 Melilla, un mes 1'25 Pt.
 Provincias, un trimestre 4'50 "
 Número suelto 0'05 "

Redacción y Administración:
CALLE DE LA IGLESIA, NUM. 4.

ANUNCIOS:
PRECIOS CONVENCIONALES
 Pago anticipado

EL RIF ESPAÑOL

Las principales riquezas mineras del Rif están hacia poniente, en la cuenca del Uad Uorra que nace en las montañas de Targuist y desemboca en el Sebú, y en el espacio entre aquel río y la costa occidental del Rif: en otros términos, todos los territorios al O. del Peñón de Velez, Moros de M'ina y de Beni-Sedat venden desde remotos tiempos á los joyeros de Tetuan metales auríferos y argéntiferos y fragmentos de oro nativo. Es inútil preguntar á esas gentes donde hallaron su tesoro, porque no os lo dirán. Solo por hipótesis, atendiendo á la procedencia de los rifeños que presentan los minerales, es posible determinar aproximadamente la situación de estos últimos.

El oro abunda en el Rif. La sierra que forma la divisoria de las aguas del Uad Uorra y de los diversos ríos de menor importancia que afluyen al Mediterráneo, al O. de Bades, es fértil en terrenos auríferos. Ramificación de esta sierra es el Djebel-el-Hamam (monte de las Palomas), donde notoriamente se extrae oro. Los indígenas afirman que toda aquella montaña es oro metido, por lo que la veneran con una especie de superstición; pero esto puede tomarse á hipérbolo oriental, expresiva de la fertilidad y de la opulencia de aquella comarca. El Djebel-el-Amam se encuentra entre el curso del Uad Ghis, que desciende á la bahía de Alhucemas, y del Uad Bades, que desemboca junto al Peñón: corresponde á los Beni-Uriaguel, bien que se halle casi enclavado en las tierras de los Beni-Itet.

Méno distancia lo separa del Peñón que de Alhucemas. Franqueados los altos de Velez, que nosotros llamamos monte de la Puntilla y monte de la Sillota, accédese al hermoso valle del Uad Bades, por donde pasa la antiquísima ruta comercial de Fez al Mediterráneo. A unos 20 kilómetros del Peñón—una pequeña etapa de fácil recorrido—está el pueblo de Saada, fundado en otro tiempo por los moradores de la destruida Bades. Huertas magníficas circundan Saada, sita á la margen derecha del río; y remontando esclégase, á unos 12 ó 15 kilómetros más allá, al pié del Djebel-el-Hamam. ¡Que buen sitio, que bello desahogo para la guarnición! Los habitantes del Peñón si hubiésemos podido atraernos las kábilas fronterizas, en lugar de estar perpétuamente en pugna con el País de cacería, de producciones hortí-

colas, de manantiales, de ríos, país sano si los hay; que violento contraste con esa roca sombría del Peñón de Velez de la Gomera, á la que vivimos agarrados como náufragos, esperando el día en que se derrumbe en medio de las olas!

Detalle que moroco consignarse es el siguiente: al temor de ciertas reservas establecidas en el tratado franco-español, relativas al protectorado francés sobre Uazzán y sus dependencias, Saada sería un futuro dominio francés, por contener una importante *zawia* de choras de Uazzán, en pleno funcionamiento con su mezquita, su escuelas, sus tólbis, sus santones vivos, que residen en el santuario, y sus santones muertos, cuyas tumbas blancas salpican en el valle. Desde el momento en que Francia entienda extender su protección á toda la cofradía de los Tayeb, nada de particular que algun día pretendiera hacer valer derechos sobre el territorio de Saada. ¿Lo consentiríamos?

Una meseta entre las ruinas de Bades y Saada lleva el nombre de Maaden, de donde se colige que allí debe haber mineral. Son tantas las leyendas que circulan sobre las minas de Bades, que sin negar que debe existir en ello un fondo de verdad, no nos atreveremos á emitir un juicio definitivo. Los yacimientos metalúrgicos de toda aquella región no admiten la menor duda.

Del lado E. del Rif en los montes del Guelaya, Kebdana y Ben-Saasen, concóense minerales de plomo, hierro y manganeso, y hay quien sostiene haber visto cobre en el monte Ta-Kabait. Todo son, á este respecto, noticias vagas traídas á Melilla y á Chafarinas por los rifeños portadores de piedras con el objeto de conocer su valor. Hemos hecho analizar unas excelentes piritas de plomo halladas en nuestro sentir, en el Drá-es Zebbud, orilla izquierda del Bajo Muluya; pero cuando le digimos al moro si estaba dispuesto á facilitarnos una mayor cantidad de aquel mineral, nos contestó evasivamente, y no volvió más. Por regla general, se exageran ellos el valor del hallazgo; y temen con sus revelaciones excitar la codicia de los *masrani*.

Las *zawias* suelen apropiarse el dominio de los terrenos mineros, que de esta suerte son sagrados. Así sucede con las minas de oro y de plata de Tarzut, que pertenecen á la pequeña cofradía de Sidi Mohamed Ajemrieh; con las minas de oro del Djebel-el-Hamam, que son patrimonio de Sidi-bu-Jiyar, el más venerado santón de los Beni-Uriaguel, y la misma *zawia* tiene aspiraciones sobre el Djebel Rosás (montaña de plomo); así la fa-

milia de Sidi Brahún, de Kebdana, atribúyese á la virtud de aquel santo varón todos los metales que yacen en las entrañas del Djebel Romedet, cuyas cúspides se yerguen en el espacio frente á las de las sierras de Almería, de idéntico corte y de análoga formación geológica.

(De «El Africa Española».)

Desde Tanger

Nuevos robos.—Embajador.—Mehalla imperial.—El Raisuli.—Naufragio.—Los marinos franceses.

En Akba-el-Jamra se han cometido recientemente nuevos robos continuando interrumpido por esta razón el paso por dicho lugar entre Alcázar y Tánger.

Ayer tarde, fondeó en nuestro puerto el buque inglés «Juno».

Este buque ha debido partir hoy, con dirección á Cádiz, conduciendo á su bordo á S. E. Sir Arthur Nicolson, que se dirige á Madrid para tomar posesión definitiva de su elevado puesto, cerca de nuestro Gobierno.

Asegúrase que la mehalla llegada recientemente á Alcázar, iniciará, en combinación con la que se encuentra en Tetuan, un movimiento encaminado á restablecer el orden en los bajalatos de aquella ciudad y Tánger.

El Raisuli con unos 50 hombres ha salido de Zinat para los socos de la Garbia, ignorándose con que propósito, aun cuando se afirma que para restablecer el orden en la precitada región.

Anteanoche naufragó, frente á la Kala, en el sitio llamado El Tojarillo, una lancha de pescadores, tripulada por moros, cinco de los cuales perecieron ahogados, no habiendo aún el mar arrojado sus cadáveres.

Ayer tarde, los marinos franceses promovieron un nuevo escándalo en la playa grande.

Bien por los civilizadores de Marruecos.
 Tánger 19. C.

Hallazgo de un tesoro

En los solares de la Gran Via

varios albañiles que trabajaban, descubrieron una olla, conteniendo cerca de seiscientos doblas de oro árabe que tienen un valor arqueológico é histórico grande.

Los albañiles creyéndose en un principio que eran de metal se pusieron á venderlos á veinticinco céntimos muchas y pocas, á peseta.

Cuando el propietario de los solares donde se ha encontrado el tesoro, D. Nicolás García Ruiz, ingeniero, se enteró del hallazgo procuró, mediante la devolución del dinero, se lo entregasen todas las monedas ya vendidas.

El catedrático de árabe de la Universidad, D. Antonio Almagro ha descifrado las inscripciones árabes que tienen las monedas. Estas pertenecen á la época de los Almorávides, en la cual no se acostumbraba á poner en las mismas el lugar ni la fecha de su acuñación, pero estas se hallan comprendidas en los fines del siglo XII y comienzos del XIII. Son ejemplares curiosísimos para los aficionados á numismática.

LA ESCUADRA DE INSTRUCCION

A mediados del próximo mes llegará á Málaga la escuadra de instrucción que manda el contralmirante Sr. Lazaga.

También visitará Melilla, Almería y Cartagena.

TOMA DE POSESION

Ayer tomó posesion del Gobierno de esta Plaza y menores de Africa el Excmo. señor General de Division D. Enrique Segura, cesando en el referido mando el General de Brigada D. Vicente Muñiz.

El Coronel de Estado Mayor D. Arturo Gonzalez Gelpi, cesó en el cargo de segundo jefe de la plaza y jefe de la Subinspeccion, encargándose de estos cometidos el General Muñiz.

Por segunda vez ha desempeñado el General Muñiz el cargo de Gobernador interino y como la vez anterior con notable acierto, salvando las grandes dificultades que entraña todo mando interino.

El Gobierno de S. M. dió una prueba de confianza al General Muñiz, no apresurándose á cubrir la vacante producida por el difunto General Serrano.

EL TELEGRAMA DEL RIF tiene contraida una deuda de gratitud con el General segundo jefe, por haber atendido la excitacion que le dirigimos acerca de la aflictiva situacion en que se encuentran los hebreos refugiados de Tazza, elevando al Gobierno exposicion detallada de la cuestion y proponiendo soluciones que remedien el conflicto.

Por ello en nombre de los infelices hebreos víctimas de espantosa miseria, le enviamos respetuoso mensaje de agradecimiento.

NOTICIAS

Ayudantes

En la orden de la plaza se han dado á conocer como Ayudantes de S. E. el General Segura, á los Comandantes D. José Sovejano y D. Luis Moreira.

Recepcion

Ayer mañana recibió el nuevo Gobernador Militar á las comisiones civiles y militares que acudieron á complimentarle.

La del clero eclesiástico la formaban el Vi-

carío D. Miguel Acosta y Coadjutor D. Francisco Belmonte.

La de Telégrafos al jefe D. Alberto Miret.

La del elemento civil de la Junta de Arbitrios los Sres. D. Manuel Ferrer, D. Francisco Carcaño, D. Joaquín Lopez de la Blanca, D. Rafael Navarrete y D. Serapio Peré.

La del Puerto el presidente D. Vicente Fábregas, D. Pablo Vallesca, D. Mauro Lleó y los Sres. Carcaño, La Blanca y Ferrer que habían formado parte de la anterior.

El General Segura tuvo palabras de afecto para estas comisiones, manifestando á la de la Junta de Arbitrios, que celebraría continuara la buena armonía entre el elemento civil y militar, y á la del Puerto, que el Gobierno tiene los mayores deseos de que reciban gran impulso las obras.

La guarnición fué presentada por el Excelentísimo Sr. General D. Vicente Muñiz, quien breves y elocuentes frases felicitó al nuevo Gobernador por su merecido nombramiento, ofreciéndole sus respetos y los de sus subordinados.

El General Segura, que vestía el uniforme de campaña, ostentando la Gran Cruz de San Hermenegildo y la medalla de oro de la Coronación, dió gracias por la felicitación que se le dirigió, manifestando, que con la cooperacion de todos sus compañeros de armas, los jefes y oficiales de la guarnición, cumpliría satisfactoriamente el difícil y honroso cargo que S. M. el Rey ha tenido á bien confiarle, y terminó ofreciendo su amistad á todos, en la esperanza de que lo honraran con la suya.

Estas francas y elocuentes manifestaciones, las hizo el General Segura con fácil palabra, sin énfasis, sin alardes oratorios, con dulzura y entonación adecuada á la solemnidad del acto y carácter militar del mismo, atrayéndose las simpatías de sus subordinados, que salieron por demás satisfechos del Gobierno.

Fallecimiento

En Granada falleció la señora madre de nuestro amigo el primer teniente de Ingenieros D. Emilio Herrera, á quien acompañamos en su duelo.

Inspector de Sanidad

Ha tomado posesion del cargo de Jefe de la Inspeccion Sanitaria de esta plaza, el distinguido Médico del Cuerpo de Sanidad Marítima D. José Ogazon.

Sea bien venido.

Natalicio

Ha dado á luz felizmente un niño, la señora de nuestro amigo el conocido industrial don José Ruiz Andrade.

Sea enhorabuena.

Mamed Casanova

Este célebre bandido gallego, ha ingresado en el penal de Melilla.

El vapor «Velarde»

Ayer llegó á nuestra plaza el vapor «Velarde», inaugurando el servicio entre Melilla y Almería, creado por el banquero don Ivo Bosch.

El «Velarde» condujo 14 pasajeros y carga general.

En él embarcaron bastantes soldados licenciados naturales de Almería y su provincia, los cuales prefirieron hacer directamente el viaje por propia cuenta.

El precio del pasaje no puede ser más eco-

nómico: 10 pesetas en 1.ª y 5 en 2.ª: para menores 2'50.

Oportunamente anunciaremos el regreso del «Velarde».

En honor del General Segura

En nuestro estimado colega el «Heraldo de Madrid» leemos los detalles del banquete dado en honor del General Segura por sus amigos íntimos, fiesta que se celebró en el restaurant Tournaier.

Presidió el General y en la mesa tomaron asiento D. José Canalejas, D. Juan Villaverde, Conde de Valdetaraño y otros muchos distinguidos liberales democráticos; todos cuales hicieron votos, porque el nuevo Gobernador conquista muchos triunfos en su difícil cargo.

TELEGRAMAS

De nuestro corresponsal Sr. Jimeno (Prohibida la reproducción.)

La subvencion á las propiedades de Romero Robledo.

El Real Decreto subvencionando las propiedades rústicas del Sr. Romero, ha causado estuperfaccion general y motivado la protesta de la prensa.

El ministro de Agricultura Sr. Cárdenas ha sido muy visitado, especialmente por los periodistas á quienes explicó los trámites que ha seguido expediente sobre subvencion, que acaba de resolver.

El referido expediente, pasó á la forme del Consejo de Agricultura del Consejo de Estado y ambos Centros informaron en sentido favorable.

En tiempos del anterior ministro Sr. Allendesalazar, quedó ultimada para su resolucion y el Sr. Cárdenas que encontrándolo informado por su antecesor, no tuvo inconveniente en firmarlo.

Se comenta que cuando el Consejo de Agricultura informó era presidente el Sr. Cárdenas.

Cambios

Paris vista 32'05 francos
Londres 33'17 libras

Consejo de Ministros

El Consejo de Ministros celebrado anoche en la presidencia, fué muy laborioso y duró tres horas.

La nota facilitada á la prensa fué lacónica y en ella solo se consignó que el Consejo había acordado reunir inmediatamente las Cortes y aprobar las bases para el concurso que se ha de abrir al objeto de arrendar las posesiones del Golfo de Guinea.

Rumores de crisis

Esta madrugada han circulado insistentes rumores de crisis.

Se asegura que el ministro de Marina Sr. Cobian, ha dimitido.

Se cree muy posible que imiten

conducta los Sres. Castellanos y Cárdenas.

El General Azcárraga hace grandes esfuerzos por reducir la crisis; pero en los círculos políticos se afirma, que será total.

Gestiones de Azcárraga.-- Buscando candidato.

Hoy se dedicará el General Azcárraga á buscar candidato para la cartera de Marina y se propone llevar el nombre del elegido al Consejo que se celebrará en Palacio.

Candidato

Cual siempre ocurre en casos análogos, circulan muchos nombres para la cartera vacante. Unos dicen que el Sr. Lacierva pasará al Ministerio de Marina.

Otros indican al Marqués de Mochoales.

CRISIS TOTAL

Madrid 26 á las 14.

(Urgente)

El Presidente del Consejo de Ministros, General Azcárraga, ha estado en Palacio, presentando al Rey la dimisión total del Gabinete.

Reina mucha expectación en los círculos políticos.

Consejo

En casa del General Azcárraga se han reunido los ministros dimisionarios para celebrar Consejo.

Revolucion en Rusia

Sentenciados a muerte.-- Continúan las colisiones.--La noche última.

Petersburgo.--Se insiste en que los diecisiete principales miembros del comité huelguista, han sido sentenciados á muerte y que serán ahorcados en la corriente semana.

Continúan las colisiones en Moscov y Varsovia.

Los muertos y heridos por consecuencia de ellas ascienden á una cifra aterradora.

En Petersburgo ha transcurrido la noche con tranquilidad aparente.

Se reanudan los trabajos

Hoy se abrirán los comercios en Petersburgo.

Los obreros de varios talleres del Neva.

Mensaje del Papa

S. S. Pio X ha dirigido un mensaje al Czar, con motivo de los sangrientos sucesos que se desarrollan en el Imperio moscovita.

S. S. excita á Nicolás II para que tenga compasión con el pueblo y evite el derramamiento de sangre.

El ruego del Papa ha producido mucho efecto entre la familia imperial rusa.

Algunos esperan que la mediación del Papa será benéfica para la solución del conflicto.

El Príncipe de Asturias

El Príncipe de Asturias que se encuentra en París, no marchará directamente á Berlín, sino que primero irá á Cannes y Munich, donde pasará unos días con su familia.

La variación del primitivo itinerario obedece á la enfermedad de un hijo del Kaiser.

Hasta que el Príncipe imperial se restablezca, no le visitará la embajada que ha de hacerle entrega de las insignias de Capitán General y de Jefe del Regimiento de Numancia.

Las causas de la crisis.-- Sorpresa de los Ministros.-- Dimisión de Villar.-- En casa del Presidente.

La noticia de la crisis ha causado sorpresa, ignorándola los ministros.

Esta mañana, como jueves, se dirigieron los ministros á Palacio, para celebrar consejo y en la puerta principal del regio Alcázar, un portero de la presidencia, les notificó que se había suspendido el Consejo, que fueran á la casa del presidente, donde se celebraría Consejo.

Los ministros marcharon á la casa de Azcárraga sin conocer las causas de la suspensión del Consejo en Palacio.

En la reunión celebrada casa del general, este les manifestó que el ministro de la Guerra, había sustentado en el Consejo de anoche, un criterio contrario al que mantuvo el señor Cobian, sobre la apertura de Cortes, pero que no insistió.

Esta mañana recibió carta del general Villar presentándole la dimisión y por tal motivo, creyendo imposible conjurar la crisis, marchó á Palacio, presentando la dimisión total.

En los círculos políticos.-- Consultas.

Reina gran animación en los círculos políticos.

Se comenta mucho la forma de la dimisión y el no haber tenido conocimiento de ella los ministros.

Esta tarde ha comenzado S. M. el Rey las consultas.

En el regio Alcázar estuvieron los señores Marqués de Pidal y Romero Robledo.

Siguen las conferencias

El Sr. Romero Robledo aconsejó al Rey la continuación del partido conservador.

Después de Romero entraron el Marqués de Pidal y el Sr. Maura. Ambos se muestran reservadísimo acerca de la solución que aconsejaron al Monarca.

El Sr. Silvela al salir de Palacio manifestó que S. M. le había ofrecido el poder, pero que agradeciendo mucho la oferta, rehusó, pretextando su alejamiento de la política.

El Sr. Pidal no ha concurrido al llamamiento por encontrarse enfermo.

Después del Sr. Silvela entró Villaverde.

Podores á Villaverde

Madrid 26 á las 18.--Urgente.

El Sr. Villaverde permaneció en Palacio diez minutos. Al salir manifestó que D. Alfonso le propuso formar Ministerio y que había aceptado el encargo.

Esta noche conferenciará con sus amigos para ultimar la lista.

Hotel de Asia franco-español

Habiendo terminado la construcción de dicho hotel y para la inauguración de su gran comedor, se servirá el día 29 del corriente mes á las doce y media en punto, un almuerzo compuesto del siguiente

MENU

Hors d'oeuvre: lengua á la escarlata, salchichón, rábanos, aceitunas.

PRINCIPIOS

Tortilla con jamón, paella á la valenciana, pescado al horno, rosbif, lomo de cerdo con puré de patatas y ensalada.

Pastres: Queso, peras, naranjas y bizcochos.

Precio 2 posetas 50 céntimos

Se ruega á las personas que deseen concurrir, pasen aviso al hotel, calle del General Margallo, número 26, Polígono.

Sebastiana Moralejo

PEINADORA MADRILEÑA

Suscrita á los figurines de temporada. Alcázar 3

Fonda "La Africana,"

DE

Emilio Segovia

Jardines 7, MANTELETE

Cómodas habitaciones y elegante comedor para banquetes de mesa redonda

Servicio á domicilio y á la carta

Planchadora Gabriela Bravo, calle de la Soledad, núm. 2. Precios económicos: Camisas de caballero y cuello y puños, 0.25 ptas.; id. de tirilla id.; un juego de puños y cuello, 0.15.

